

LA EMANCIPACION DE LOS TRABAJADORES SERA OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS. C. MARX

GRUPO
FORMA
A VLADOT

CUADERNOS MARXISTAS

CUADERNOS IDEOLÓGICOS DE LAS (J.S.R.)

Nº 2

Noviembre 1964



LA META FINAL

POR ROSA LUXEMBURGO

Y LAS TESIS DE LA REVOLUCIÓN PERMANENTE

DE L. TROTSKI

UB
Biblioteca de Comunicació
i Hemeroteca General
CEDOC

INTRODUCCIÓN

Las discrepancias entre el P.C. de China y el P.C.U.S. vienen a sumerir la desorientación, ya bastante grande por sí misma, de la juventud revolucionaria de todo el mundo, incluida la española. En efecto, la discusión, del terreno ideológico, ha pasado rápidamente al del insulto y el confusiónismo sistemáticos. Al publicar el presente cuaderno, las J.S.R. tienen como única finalidad el aportar algo de claridad a esa discusión.

La dirección del P.C. de China acusa la del P.C.U.S. de "ayudar a los trotskistas y a otros agentes imperialistas". Por su parte, el órgano del P.C. español, "Mundo Obrero", fiel intérprete de las tesis soviéticas, asegura que "la actitud del P.C. de China y de los elementos que le son favorables, es en todo, similar a la de los trotskistas". Las dos direcciones se envían a la cabeza, como un pelote, el epíteto de "trotskista". La confusión llega aquí al máximo. ¿Qué es el trotskismo? ¿Quién fue Trotsky? Las J.S.R. ponen al alcance de los jóvenes revolucionarios españoles este cuaderno para que, por sí mismos, puedan juzgar cuales son las tesis esenciales, si no del trotskismo, si de la más importante teoría de Trotsky, la de la revolución permanente.

Leon Davidévitch Bronstein, más conocido bajo el nombre de Leon Trotsky participó, desde su época de estudiante en Odessa, en la organización del movimiento socialista obrerista en Rusia. Cuando, en 1903, la social-democracia rusa se dividió en dos fracciones, bolcheviques y mencheviques, Trotsky mantuvo hasta 1917, una posición independiente. En 1905, fue uno de los principales líderes de la revolución en Petrogrado. En 1917, junto con Lenin, Trotsky estuvo a la cabeza de la revolución.

Organizador del Ejército rojo, su nombre aparece siempre unido al de Lenin, en las tareas de dirección y de reconstrucción y ya no habla del partido bolchevique, sino como del "partido de Lenin y de Trotsky".

En 1924, después de la muerte de Lenin, Trotsky se pone a la cabeza de la Oposición de Izquierdas, y, después de la Oposición Unificada contra la burocracia estaliniana, EN 1928 es deportado, y en 1930, expulsado de la U.R.S.S. Desde ese momento, la vida de Trotsky es una larga peregrinación de país en país, perseguido tanto por la burguesía como por la policía estaliniana. Sus hijos, sus mejores colaboradores, son asesinados uno a uno por el G.P.U. En 1938, funda la IV Internacional comunista. En 1940 es asesinado en México, donde había encontrado asilo, por un agente estaliniano.

Leon Trotsky es uno de los teóricos marxistas que más han contribuido junto con R. Luxemburgo y Lenin, a enriquecer el pensamiento revolucionario. Sus principales obras polémicas son "Nuevo Curso" (1923), "La revolución desfigurada" (1929), "La revolución permanente" (1931) y "La revolución traicionada" (1936). Su estudio sobre "Revolución Rusa" y sus análisis sobre la "Tragedia alemana" son dos de los análisis marxistas más profundos de la historia contemporánea. Las J.S.R. invitan a todos los militantes españoles a estudiar las obras de este gran militante y pensador revolucionario.

0
0 0

Rosa Luxemburgo, a la que Lenin llamaba "el águila del marxismo", "la representante del marxismo más auténtico", es una de las figuras más eminentes del movimiento obrero. Nacida en 1870 en Polonia, fue una de las creadoras del partido social democrata internacionalista de Polonia, y después, uno de los líderes del ala izquierda de la social democracia alemana, distinguiéndose en su polémica contra el revisionismo y el oportunismo bernsteiniano. (C/F su obra "Reformas o Revolución")

En 1904 expone sus divergencias con Lenin sobre la cuestión del partido ("Cuestiones de organización"). La revolución rusa de 1905 le inspira un estudio sobre "Huelga de masa, partido y sindicato". En 1912 escribe su importante "Acumulación del capital". En 1914, Rosa Luxemburgo organiza junto con K. Liebknecht, Mehring y Clara Zetkin, con los que funda el grupo "Spartakus", la oposición a la mayoría chovinista del partido social democrata alemán, pasando la mayor parte de la guerra en prisión, y escribiendo en 1917 un estudio crítico sobre la "Revolución rusa".

El 31 de Diciembre de 1918, pocos días antes del estallido de la Revolución alemana, funda el partido comunista alemán. El 15 de Enero de 1919, es asesinada, junto con K. Liebknecht, por un grupo de oficiales monárquicos al servicio del gobierno de la social democracia de derechas, ya abiertamente contra revolucionaria, y su cuerpo es arrojado a un canal.

Las J.S.R., dando a conocer su pensamiento, rinden honor a su memoria.

la redacción de Cuadernos Marxistas

Difusión deferencia de Edicions Internacionals Sedov. Para descargar el resto de documentos de esta serie, enlace desde imagen del logotipo:



¿qué es la revolución permanente? de Leon Trotski.

(T E S I S)

1°. Actualmente, la teoría de la revolución permanente exige la mayor atención de parte de cada marxista, porque el desarrollo de la lucha ideológica y de la lucha de clase ha hecho salir definitivamente esta cuestión del dominio de los recuerdos de las viejas discusiones entre marxistas rusos y la ha planteado como problema de carácter, de los lazos internos y de los métodos de la revolución internacional en general.

2°. Para los países cuya burguesía está atrasada y en particular para los países coloniales y semi-coloniales, la teoría de la revolución permanente significa que la solución verdadera y completa de sus TAREAS DEMOCRÁTICAS Y NACIONALES LIBERADORAS sólo se concibe por la dictadura del proletariado que se pone a la cabeza de la nación oprimida y, ante todo, de las masas campesinas.

3°. No sólo la cuestión agraria sino también la cuestión nacional dan a los campesinos que constituyen la enorme mayoría de la población de los países atrasados, un papel primordial en la revolución democrática. Sin una alianza entre el proletariado y las masas campesinas, las tareas de la revolución democrática no se pueden resolver, ni siquiera el problema se puede plantear en serio. Pero la alianza de estas dos clases no se logrará sino por una implacable lucha contra la influencia de la burguesía nacional-liberal.

4°. Sean las que sean las primeras etapas-episódicas de la evolución dentro de los diferentes países, la alianza revolucionaria del proletariado y de las masas campesinas no se concibe sino bajo la dirección política de la vanguardia proletaria organizada en un Partido comunista. Lo que significa, a su vez, que la victoria de la revolución democrática sólo se concibe por medio de la dictadura del proletariado que se apoya en su alianza con las masas campesinas y resuelve, en primer lugar, las tareas de la revolución democrática.

5°. Considerada desde el punto de vista histórico, la antigua consigna bolchevique: "dictadura democrática del proletariado y de las masas campesinas" expresaba justamente las relaciones entre el proletariado, los campesinos y la burguesía liberal que han sido caracterizadas más arriba. Quedó demostrado con la experiencia de Octubre. Pero la antigua fórmula de Lenin no dejaba suponer lo que iban a ser las relaciones políticas recíprocas del proletariado y de las masas campesinas dentro del bloque revolucionario. Con otros términos: la fórmula

La admitía conscientemente cierto número de elementos algebráicos que, en transcurso de la experiencia histórica, debían dejar lugar a elementos aritméticos más precisos. Y esta experiencia probó, en circunstancias tales que ninguna otra interpretación se permite ya, que el papel de los campesinos, cualquiera que sea su importancia revolucionaria, no puede ser un papel independiente y menos aún un papel dirigente.

El campesino sigue o al obrero o al burgués. Esto significa que la "dictadura del proletariado y de las masas campesinas" sólo se concibe como "DICTADURA DEL PROLETARIADO LLEVÁNDOSE TRAS EL A LAS MASAS CAMPESINAS".

6. Una dictadura democrática del proletariado y de las masas campesinas, como régimen distinto, por su contenido de clase, de la dictadura del proletariado, no sería realizable salvo en el caso de que se pudiera organizar un partido revolucionario independiente que expresaría los intereses de la democracia campesina y pequeño burguesa en general, un partido capaz, con la ayuda del proletariado, de conquistar el poder y de definir el programa revolucionario. La experiencia de toda la historia de nuestra época, y sobre todo la de Rusia en los 25 últimos años, nos muestra cuál es el obstáculo insuperable que se opone a la formación de un partido campesino. La falta de independencia económica y política de la pequeña burguesía (los campesinos) y su profunda diferenciación interna es lo que le permite a sus capas superiores aliarse a la alta burguesía en el momento en que los acontecimientos decisivos, sobre todo durante las guerras y las revoluciones, mientras que sus capas inferiores se alían al proletariado lo que obliga a sus capas medias a escoger entre estas dos fuerzas. Entre el régimen de Kerenski y el poder bolchevique entre el Kuomintang y la dictadura del proletariado, no hay, y no puede haber ningún régimen intermedio, es decir ninguna dictadura democrática de los obreros y de los campesinos.

7. La tendencia de la Internacional Comunista imponer hoy a los países de Oriente la consigna de la dictadura del proletariado y de las masas campesinas, superada hace tiempo por la historia, no puede tener más que un sentido reaccionario. Al poner esta consigna a la de la dictadura del proletariado, contribuye políticamente a la disolución y a la descomposición del proletariado dentro de las masas pequeño-burguesas y crea así condiciones favorables a la hegemonía de la burguesía nacional, luego a la quiebra y al hundimiento de la revolución democrática.

Introducir esta consigna en el programa de la Internacional Comunista significa verdaderamente traicionar el marxismo y las tradiciones de Octubre del bolchevismo.

8. La dictadura del proletariado que ha tomado el poder, como fuerza dirigente de la revolución democrática, inevitablemente y rápidamente se enfrentará con unas tareas que la obligarán a hacer profundas incursiones en el derecho burgués de la propiedad. La revolución democrática, durante su desarrollo, se transforma directamente en una revolución socialista y así llega a ser una revolución PERMANENTE.

9. La conquista del poder por el proletariado no termina la revolución, no hace más que inaugurarla. La construcción socialista sólo se concibe sobre la base de la lucha de clase a escala nacional e internacional. Esta lucha, dado el ascenso decisivo de las relaciones capitalistas sobre la arena mundial, seguramente dará lugar a violentas erupciones: guerra civil en el interior, y guerra revolucionaria en el exterior. En esto consiste el carácter permanente de la revolución socialista misma, por encima del hecho de que se trate de un país atrasado que acaba de conseguir su revolución democrática o de un viejo país capitalista que ya ha pasado por un largo período de democracia y de parlamentarismo.

10. La revolución socialista no puede conseguirse dentro de los límites nacionales. Una de las causas iniciales de las crisis de la sociedad burguesa procede de las fuerzas productivas que ha creado intentar superar la estructura del Estado nacional. De ahí, las guerras imperialistas por una parte, y la utopía de los Estados Unidos burgueses de Europa por otra. La revolución socialista empieza en el terreno nacional, se desarrolla en la arena internacional y acaba en la arena mundial. Así la revolución socialista es permanente en el sentido nuevo y más amplio de la palabra: acabará sólo con el triunfo definitivo de la nueva sociedad en todo nuestro planeta.

11. El esquema más arriba trazado del desarrollo de la revolución mundial elimina la cuestión de los países "en condiciones o no en condiciones" para el socialismo, según la clasificación pedante y congelada que el programa actual de la Internacional Comunista ha establecido. El capitalismo al crear el mercado mundial, la división mundial del trabajo y las fuerzas productivas mundiales, ha preparado el conjunto de la economía mundial para la reconstrucción socialista.

Los diferentes países llegarán siguiendo diferentes ritmos. En ciertas circunstancias, países atrasados pueden llegar a la dictadura del proletariado más rápidamente que los países adelantados, pero alcanzarán el socialismo más tarde que éstos.

Un país colonial o semi-colonial atrasado, cuyo proletariado no está lo bastante preparado para reunir a su alrededor a las masas campesinas y para conquistar el poder, es por este mismo hecho incapaz de llevar a cabo su revolución democrática. En cambio, en un país donde el proletariado alcance el poder después de una revolución democrática, el porvenir de la dictadura y del socialismo al fin y al cabo dependerá menos de las fuerzas de producción nacionales que del desarrollo de la revolución socialista internacional.

12. La teoría del socialismo en un sólo país; que ha germinado en el estercolero de la reacción contra Octubre, es la única teoría que se opone de una manera profunda y consecuente a la teoría de la REVOLUCIÓN PERMANENTE.

El intento de los epígonos de limitar los golpes de la crítica, la aplicación de la teoría del socialismo en un sólo país a Rusia a causa de sus propiedades especiales (el espacio y las riquezas naturales) no mejora nada sino que al contrario lo agrava. La renuncia a la posición internacional llévase de una manera inevitable al SOCIALISMO nacional o sea a conceder ventajas y particularidades es-

peciales a un país que le permita representar su papel al que los otros no pueden llegar.

La división mundial del trabajo, la dependencia de la industria soviética con respecto a la técnica extranjera, la dependencia de las fuerzas productivas de países adelantados con respecto a las materias primas asiáticas, etc, etc, hacen imposible la construcción de una sociedad socialista autónoma y aislada en cualquier parte del mundo.

13. La teoría de STALIN - BUJARIN no sólo opone de una forma mecánica la revolución democrática a la revolución socialista a pesar de las experiencias de las revoluciones rusas, sino que también separa la revolución nacional de la revolución internacional.

Ante las revoluciones de los países atrasados, esta teoría presenta la tarea de instalar el régimen irrealizable de la dictadura de la democracia, que opone a la dictadura del proletariado. Así, introduce en la política ilusiones y ficciones, paraliza la lucha del proletariado de Oriente para el poder, y frena la victoria de las revoluciones coloniales.

les.

Desde el punto de vista de los epígonos, la conquista del poder por el proletariado constituye por sí sola, la realización de la revolución (en un 90% como dice Stalin); inaugura la época de las reformas nacionales. La teoría de la integración del "Kulak" al socialismo y la teoría de la "neutralización" de la burguesía mundial son, por consiguiente, inseparable de la teoría del socialismo en un solo país. Permanecen o se hunden juntas.

La teoría del nacional-socialismo desvaloriza a la Internacional Comunista a la que emplea como arma utilizable en la lucha contra una intervención armada. La política actual de la Internacional Comunista, su régimen y la elección de sus dirigentes corresponden perfectamente a su decadencia y a su transformación en un ejército de socorro que no está destinado a resolver de una manera autónoma las tareas que se propone.

14. Obra de Bujarin, el programa de la Internacional Comunista es ecléctico por completo. Es un intento desesperado para unir la teoría del socialismo en un sólo país al internacionalismo marxista que sin embargo es inseparable del carácter permanente de la revolución mundial. La lucha de la oposición comunista de izquierda por una política justa y un régimen sano en la Internacional Comunista está relacionada de manera indisoluble con la lucha por un programa marxista. A su vez, la cuestión del programa es inseparable de la de dos teorías opuestas: la teoría de la revolución

=====

= LA META FINAL =

= ++++++ por Rosa Luxemburgo. =

=

= Discurso sobre la táctica. Stuttgart (1898) =

=====

Los discursos de Heine y de cierto número de oradores sobre un punto importantísimo, sobre la comprensión de las relaciones entre nuestro objetivo final y la lucha cotidiana, han demostrado que existe cierta confusión dentro de nuestro Partido.

Declaran: lo que se dice^{do} nuestro objetivo constituye una parte atractiva de nuestro programa, que desde luego no hay que olvidar, pero no tiene ninguna relación directa con nuestra lucha práctica. Tal vez, incluso se encuentre cierto número de camaradas// que piensen que una discusión acerca de aquel no es sino una discusión académica.

Al contrario, yo pretendo que no existe, para nosotros como Partido revolucionario proletario, una cuestión más práctica que la de nuestra meta. Pues, pensadlo: ¿qué consiste el carácter efectivamente socialista de nuestro movimiento? La lucha práctica propiamente dicha se divide en tres partes principales: lucha sindical, la lucha por las reformas y la lucha por la democratización del Estado Capitalista. ¿Son estas tres formas de nuestra lucha, verdaderamente socialismo? ¡de ninguna manera!.

En primer lugar, estudiemos el movimiento sindical! Mirad a Inglaterra! En este país, el movimiento sindical no sólo no es socialista sino que constituye en parte un obstáculo al movimiento socialista. En lo que se refiere a las reformas sociales, los "socialistas de cátedra", los socialistas nacionales y otra gente de la misma ralea, también las preconizan. En cuanto a la democratización, no es sino específicamente burguesa. Ya antes que nosotros, la burguesía había inscrito la democracia en sus banderas. Entonces, ¿qué es lo que hace de nosotros, en nuestra lucha cotidiana, un partido socialista? Es sólo la relación de estas tres formas de lucha práctica con nuestro objetivo final. Es únicamente éste quien da sentido y contenido a nuestra lucha socialista, haciéndola lucha de clase. Y, por objetivo final no debemos como lo dijo Heine, tal o cual concepto de la sociedad futura, sino lo que debe preceder a toda sociedad futura a saber LA CONQUISTA DEL PODER POLITICO. (interrupción) !! Entonces estamos de acuerdo!!

Este concepto de nuestra tarea está en relación estrecha con nuestro concepto de la sociedad capitalista según el cual esta sociedad se debate en contradicciones insolubles que al fin hacen necesaria una explosión, una catástrofe en que representaremos el ^{sindico} encargado de liquidar la sociedad en quiebra. Pero si pensamos que no es más que por revolución como podemos hacer triunfar los intereses

del proletariado, unos conceptos como los que han sido difundidos. Últimamente por Heine según los cuales podemos hacer también concesiones en el dominio del militarismo son inmisibles. Lo mismo, la declaración hecha por Conrad Schmidt en el órgano central de la mayoría socialista en el Parlamento, y la de Bernstein según la que de una vez en el Poder no podemos prescindir del capitalismo.

Cuando lei esto, pensé: qué suerte que en 1871, los obreros socialistas franceses no hayan sido tan prudentes, pues en este caso, hubieran dicho: Amigos, vámonos a dormir, no a llegado aún nuestra hora, la producción no está todavía lo suficientemente concentrada para que podamos mantenernos en el Poder. Pero entonces hubiéramos tenido, en vez del grandioso espectáculo de su heroica lucha, otro espectáculo muy diferente, y en este caso los obreros no hubieran sido unos héroes sino sencillamente unos ancianos.

Pretendo que la cuestión de saber si podemos, una vez en el poder, socializar la producción, y si está ya lo bastante concentrada para eso es una cuestión académica. Para nosotros no cabe ninguna duda: debemos encaminarnos hacia la toma del Poder político. Un partido socialista siempre ha de estar a la altura de la situación. Nunca debe retroceder ante sus propias tareas. Es por lo que debemos aclarar completamente el concepto que tenemos de nuestra meta.

!!LO CONSEGUIREMOS, POR ENCIMA DE TODO!!

===== R. Luxemburgo.
=====

Recordamos que Cuadernos Marxistas, son editados por las JUVENTUDES SOCIALISTAS REVOLUCIONARIAS DE ESPAÑA, y que su comité de redacción esta compuesto por los jovenes militantes "Tito NIN", Cristina Campos y C. VIDAL, los cuales se disculpan por los errores tecnicos de C.M, pero esperamos que en un futuro próximo podremos editarlos en mejores condiciones, gracias a las suvenciones de militantes y amigos de las J.S.R. y de Cuadernos Marxistas.

Para envios y pedidos de Cuadernos Marxistas, dirigirse a su redacción 5 rue Aubriot Paris 4e Francia.

Los envios económicos se pueden efectuar en sellos internacionales y una carta indicando el número de cuadernos que se desea recibir. Saludos revolucionarios a todos los militantes, amigos y obreros y campesinos españoles.